

Dentro de la servidumbre económica es inútil pretender la pacificación mundial.

EL OBRERO

La prensa no es mala ni buena; ella siempre reflejará el espíritu levantado o dañado de quienes la manejan.

ORGANO DE LA FEDERACION OBRERA DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Año I.

Panamá, R. de P., Noviembre 5 de 1921.

Número 14.

EL POBRE

Con frecuencia se organizan funciones de índoles varias, se crean juntas, instituciones religiosas y benéficas, etc., cuyo producto se dice ostentadamente en letras de molde, que es para beneficiar al pobre.

El pobre! Ese producto de la inicua explotación del capitalista, está siendo objeto en esta vil sociedad del más cruel de los escarnios, de la más cínica de las burlas por parte de sus arteros victimarios, los reyes del dinero.

Ahondemos, si no un poco en la cuestión.

Los pobres son quienes todo lo producen: la casa en que vivimos, las ropas que usamos, el calzado, los muebles, etc., todo cuanto se hace necesario para la humana subsistencia es producido por esos infelices obreros a quienes el capitalista explota vilmente, acaparando el valor de su trabajo por una insignificante suma que no alcanza a cubrir siquiera las necesidades que el productor, o sea el pobre, tiene.

Hay alcázares soberbios, regia y fastuosamente amueblados; palacios donde el lujo habita en insolente ostentación; existe una morada papal, la casa del representante de Cristo en la tierra, donde abunda el oro, las piedras preciosas en gran profusión; tiaras pontificias, de valor tal, que con ellas se podrían aliviar la miseria de miles de hambrientos. Existe eso y mucho más, adquirido con el sudor, con la sangre del obrero a quien a cada instante la criminal opulencia del magnate, enriquecido a su costa, premia con una limosna. (qué irrisión!) creando asilos, beneficencias y demás zarandajas, en provecho y favor del pobre!.

Es como si una persona que arbitrariamente se apodera del dinero de otra creyendo hacerla un favor dándole una mínima parte de lo robado.

El obrero consciente, por eso, nunca pide ni admite una limosna del rico. por ser el mayor insulto que a su dignidad puede hacerse. En caso apremiante, antes de pedir, robar. que no sería en justicia otra cosa que recobrar lo suyo.

Por eso, obreros, trabajadores, jornaleros o pobres: como queráis que se os designe, reiros de todas esas martingalas con que los ricos pretenden halagaros, pues todo cuanto os den a títulos de limosna, piedad, y otras yerbas. os pertenece de anticipado por haber sido extraído de vuestro trabajo por el verdugo que aun os tiene bajo la suela de sus zapatos: el capitalista!

Enrique Goñi.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se ven en Panamá.

«Capacidad revolucionaria de la clase obrera»

El doctor Eusebio Troise, argentino, es el autor de este trabajo, del cual seguiremos reproduciendo un capítulo en cada número de este semanario, que se honra al adoptarlo en sus columnas.—(N. de la R.)

Supresión del Estado

Presionado por las clases obreras el Estado puede hacer concesiones, crear todo un sistema de legislación social, ampliar la órbita de las libertades elementales, establecer el sufragio universal, etc. Esto no significa que el Estado haya cambiado su naturaleza y que de órgano coercitivo y expresión de predominio de la clase burguesa se haya transformado en órgano social, gestor de intereses comunes; sino, simplemente, que es necesario aquíetar, tranquilizar el ambiente para que las funciones esenciales de la sociedad capitalista no se interrumpan. Todo el esfuerzo del Estado consiste en hacer que el movimiento obrero no salga de la legalidad, se desarrolle dentro de ella y tome parte en la vida política del país.

Así el movimiento obrero entra en la vía conservadora.

A este camino ha sido empujado, también, el proletariado por el socialismo de partido, que se pretende el agente de la transformación social.

Los partidos socialistas han confundido la creación de un poder político por los trabajadores organizados como clase, con la

conquista del poder político existente. Toda la capacidad revolucionaria de los partidos socialistas está en la frase. Al otro día de la gran victoria electoral de los socialistas está en la frase. Al otro día de la gran victoria electoral de los socialistas alemanes — en que habían tenido cerca de cuatro millones de votos — los jefes de la Socialdemocracia temblaron ante la posibilidad de que el kaiser anulara violentamente el sufragio universal. Un partido que en vez de pensar qué uso va a hacer de eso que él cree una fuerza enorme, se pone a temblar por temor de perderla, no va a ninguna parte, no es capaz de libertar a nadie, ni siquiera a sí mismo.

Hacer del Estado y de la mayoría parlamentaria los redentores del proletariado es olvidar que la revolución es un proceso interno, técnico y moral de la masa productora. Nada hay en el capitalismo que lleve fatal y automáticamente a la liberación del proletariado. La evolución natural y espontánea del capitalismo no conduce necesariamente al socialismo. Aceptar este concepto es caer en un grave error fatalista que hace de los hombres esclavos de las circunstancias y no creadores de un mundo nuevo.

Las condiciones objetivas, el medio ambiente, hacen posible la revolución pero no de una manera irremisible; para que ella se realice es necesario un esfuerzo consciente y voluntario de la clase oprimida.

Nosotros lo esperamos todo de la agudización creciente del conflicto de clases; del pleno desarrollo de los antagonismos existentes en el seno de la sociedad capitalista y del aumento del poder sindical, índice, a su vez, de un alto grado de conciencia revolucionaria en los productores.

Hacia una sociedad libre de libres productores

El proletariado vive hoy un momento histórico excepcional. La guerra y la liquidación de la guerra han creado una situación revolucionaria que es necesario resolver. Ello no implica la revolución inmediata—y me refiero al decir esto muy especialmente a nuestro medio—pero sí la preparación consciente, obstinada y voluntaria de la revolución.

La revolución rusa es el primer acto del vasto drama histórico que vivimos y ha ejercido una influencia moral enorme en el proletariado universal y lo mismo en la clase burguesa que la mira con horror y la repudia.

Nacida en un medio especial y en condiciones históricas muy particulares, muestra cuánto heroico sacrificio es capaz el pueblo obrero y los hombres que le sirven y hace tener fe incommovible en el triunfo de los productores

que al fin es triunfo humano, liberación humana.

La Rusia obrera y revolucionaria ha afirmado frente al imperialismo capitalista mundial, que el reinado de la opresión más que milenaria, de la servidumbre, de la injusticia, comienza a terminar y que empieza el mundo de los libres productores, con la vida renovada y superiorizada por el propio esfuerzo de los oprimidos.

Le debemos nuestra solidaridad: Pero no una solidaridad verbal, que se condensa en la protesta platónica e ineficaz, sino la fecunda solidaridad de la acción, que impida y malogre toda tentativa del capitalismo mundial tendiente a fomentar la contrarrevolución y el bloqueo de la Rusia obrera.

El proletariado universal se siente hondamente vinculado a ese movimiento que es movimiento suyo y hecho con una finalidad suya. La revolución rusa muestra bien—y esta es una fecunda lección de cosas para el proletariado universal—que lo fundamental no es sólo llegar al poder y destruir las viejas relaciones de producción burguesa, sino tener capacidad reconstructiva y asegurar la nueva forma de producción libre.

Este es el escollo mayor de la revolución rusa, no solamente por el bloqueo y la presión exterior, por la contrarrevolución interna, que dificultan la obra constructiva, sino también por falta de un proletariado capacitado y disciplinado en una larga vida sindical.

Los acontecimientos se precipitaron y el proletariado llegó al poder sin la madurez que deriva de un proceso previo, tal como lo realiza la clase obrera en el resto del mundo, y en el cual la organización sindical y la lucha de clases son elementos indispensables e insustituibles.

Los trabajadores rusos deben completar su capacitación mientras realizan la tarea ardua y gigante de defender las conquistas alcanzadas, de integrarlas y ampliarlas superando sus propias deficiencias iniciales. Esta deficiencia del movimiento autónomo de los productores, explica cómo ha sido posible que una fracción, en parte no obrera, la fracción bolschevique, haya asumido la dirección y la orientación momentánea de la revolución. En países con una organización sindical revolucionaria, aguerrida y disciplinada, la revolución no puede ser ni orientada ni resuelta por los grupos políticos, sino un acto espontáneo de la clase productora. Por eso sostenemos que es necesario crear fuerza revolucionaria en el

(Pasa a la página cuarta)

“LA PROGRESIVA”

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo: tales como calzados, maletas, polainas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL.

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:

NARCISO NAVAS

CALLE 16 OESTE, No. 8
Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GREMIO DE TIPOGRAFOS

CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Panamá, Noviembre 5 de 1921

NOTAS EDITORIALES

Repatriación de antillanos

Este problema, que debe considerarse atentamente y fuera de todo sentimentalismo entorpecedor, se discutió largamente el domingo pasado en una reunión general del gremio de tipógrafos, llegando a la conclusión de que efectivamente la medida es oportuna y humanitaria, y que es el obrerismo el que debe insinuar tal medida, desde luego que dicho gremio es el que corre más peligros si afronta la competencia del hambre que necesariamente producirá el exceso de brazos desocupados.

Todos aquellos que se cobijan con la bandera roja del fanatismo y que se dejan guiar más por las emociones que por las reflexiones, quedaron, como natural es, convencidos de que la medida es despiadada, como si repatriar fuese un proceder condenable.

En nuestro concepto nada hay más oportuno en estos casos de exceso de brazos que equilibrar la demanda y la oferta por medio de recursos como el de la repatriación. No hacerlo así es llevar combustible a los hornos del capitalismo y abogar por las comodidades de éste en nombre de una solidaridad obrera torpemente comprendida.

El socialismo es una idea demasiado grande y demasiado justiciera, y las ideas formidables no caben en los caletres reducidos.

El robo de la Tesorería Municipal de Colón

La desaparición de una suma tan respetable como la de catorce mil y pico de balboas de las arcas municipales de Colón es asunto que pone de relieve la corrupción administrativa y la bellaquería de los servidores públicos.

Y se deben estos resultados más que todo, a la lenidad justiciera, pues cuando las sanciones de la ley no se cumplen con mano de fierro y cuando el tiempo destiñe todas las responsabilidades, como generalmente sucede en los pueblos gamonalistas y de compadrazgos, la inmunidad autoriza los escándalos del futuro.

Sin las efectividades del castigo no puede haber justicia distributiva.

MONOLOGO CAMPESINO

El sol me pertenece, el aire es mio; no me quitan el agua porque abunda en las claras fuentes y en el ancho río... y no es mía la tierra que fecunda mi labor incesante y fatigosa; me arrebatan las mieses que he segado y se las llevan gente perezosa que viven sin dolor y sin cuidado. Arráncanme los hijos que me ayudan, y si estamos vestidos nos desnudan; detestados por leyes inhumanas siempre prorrumpimos con protestas vanas. Con la tierra me roban el sustento, para vivir me falta un elemento; tras de quitarme el pan que se me debe me tratan de soez e inmundas plebe... Pero esta plebe ha de cansarse un día de prorrumpir en quejas inocentes, pues para acabar con tanta tiranía nos basta con las uñas y los dientes!...

"SOCORROS MUTUOS"

Esta institución de beneficencia, celebrará sesión el miércoles 9 del presente mes, y con tal motivo nos pide el señor Presidente compañero Pablo Reluz, lo avisemos a todos sus consocios a fin de que no dejen de asistir a ella, pues en esta sesión se tratarán asuntos de mucha importancia, sobre los cuales deben emitir concepto.

DELEGADOS DE LA FEDERACION OBRERA DE LA REPUBLICA DE PANAMA EN EL EXTERIOR

- Argentina—Pedro A. Albergue. Secretario General de la Federación Obrera Regional de la Argentina.
- Méjico—Luis N. Morme, Presidente de la Federación Regional Mejicana.
- Perú—Víctor A. Pujazón y Herrera y Vera.
- Ecuador—José N. Miño.
- Nicaragua—Gómez Rouhard.
- Colombia—Jacinto Albarracín.
- Honduras—Francisco Calise.
- Venezuela.—
- Cuba—Qintana.
- Costa Rica.—
- Guatemala.—
- Santo Domingo—Kunhardt.
- Chile.—

Para Sellos de Goma
HENRY
Calle B No. 9

NUEVO CENTRO SOCIAL

El primer día del mes en curso fue el escogido por "la flor de la intelectualidad panameña" para inaugurar el Centro de Estudios Sociales, a cuyo acto se nos dispensó el honor de ser invitados.

La fiestecita fue de poca duración y muy sencilla, cosa que es de extrañar, tratándose de una institución que promete imponer nueva orientación entre nosotros, que cambiará costumbres e intenta poner muy en alto el sentimiento de la nacionalidad.

Para los obreros también tiene reservado un capítulo el Centro de Estudios Sociales, si se toma en consideración una de sus disposiciones orgánicas.

Felicitemos al doctor J. D. Moscote, iniciador de este Centro, al doctor Manuel Patiño, su Presidente provisional, por sus discursos llenos de optimismo y ojalá vean lealizado cuanto ellos se proponen.

CARPINTERO!

la sociedad gremial de ustedes celebrará sesión el viernes 11, en la sala de los Panaderos. No falteis a ella, si sois conscientes de nuestro deber.

ALFONSO VILLALOBOS

PINTOR Y ROTULISTA
Calle 14 Oeste No. 1.

Recomienda mi habilidad profesional los diversos trabajos que he hecho. Arte y gusto se advierte en los rótulos que

J. G. BARRAGAN A.

Mecánico-Electricista
Calle 13 Oeste, No. 54

Instala, repara motores, planchas estufas, máquina de escribir y de coser. Arrienda materiales eléctricos.

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 20
Teléfono No. 1028B.

Es este el taller que ofrece mejores garantías.

ZAPATERIA

de Francisco Bruno
AVENIDA A, No. 20

En este taller se hace y se repara toda clase de obras relacionada con esta profesión

BUSQUE LA

Sombrerería de M. M. López

donde se confecciona toda clase de sombreros. Siempre frente al Cuartel Central de Policía Avenida B.

NATALICIO

Ayer, viernes 4, cumplió 34 años nuestro amigo y compañero Carlos Luzcando H., zapatero de profesión y empleado actualmente en la Panama Brewing and Refrigerating Co. Lo felicitamos.

ENFERMO

Nos complacemos en saber que el señor José Matilde Pérez, está ya restablecido de la enfermedad que le hizo guardar cama por algunos días.

TALLER DE MECANICA

de Frank Laquis

Plaza de Herrera, No. 9

Aquí se arreglan máquinas de todas clases; se hacen trabajos de hojalatería y plomería; se construyen y se reparan "springs" para camas, y se compran camas de segunda mano.

TALLER NACIONAL DE JOYERIA Y GRABADO

de JOAQUIN M. PAREDES

Calle C y 15 Oeste, No. 54

El MAS competente joyero apañameño. Atiende todas las órdenes que se le presenten en el ramo de joyería y grabado. Teléfono 570B. Apartado No. 2.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 60

Pianos, Pianolas, Mandolinas, Violines y Guitarras. Cuerdas para todos los instrumentos musicales y piezas de música del País.

CIGARRERIA

LA FLOR DE ANCON

de F. Palma,

Calle J, No. 11.-Sucursal: Ave. Central No.141 Si es Ud. FUMADOR DE BUEN GUSTO, visite nuestros establecimientos.

ZAPATERIA

de Pascual Cera

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

CARPINTERIA

"El Punto Rojo"

de JACINTO ITURRADO

Calle 13 Oeste, No. 20

Se ejecuta toda clase de trabajos de ebanistería, abarrotería y construcción.

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Mondesio

Avenida Central, No. 99

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillús R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberlo recibido. Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.

LA VERDAD DE LA VERDAD

La señora Sanidad que es estricta y muy solena, hace poco hizo una cosa que tiene gracia, en verdad.

El Jefe de aquella fue a examinar cierto día esa gran panadería llamada de "SAN JOSE", y causole gran sorpresa cuando al ir a examinar vió que todo era limpieza, todo pulcro y muy aseado, y por fin felicitado don CESAR B. SALAZAR.

Era de ver con qué alán el Jefe de Sanidad alababa tanto el pan por su buena calidad.

Esa es la razón sencilla de su renombre adquirido; ese pan de mantequilla

por todo el mundo pedido el rico pan europeo, los dulces y los repiquitos; se como así hasta la mano celebrando "ISABELITAS".

Nunca falta allí algo nuevo para bien del paladar; el sabroso pan de huevo.

¡Salud señor Salazar! La clientela cuando sale de comprar los pastelitos van diciendo ¡"Se exquisitos! "Bocatas de cardenal".

Es pan por cuya calidad lo reclama su Excelencia y toda la Aristocracia. "SAN JOSE" no tiene igual, no es cuestión de habladuría es la gran panadería de toda la capital.

PRUEBE UD. LA FAMOSA QUEZADILLA TELEFONO No. 259 Sucursales en las Calles 12 y 14

Nuestros campesinos no son perezosos

En diversas ocasiones hemos oído en parques y corrillos, calificar a nuestros compañeros campesinos como hombres perezosos y de pocas aspiraciones, debido a que en sus labores agrícolas no producen en gran escala como resulta en otros países, donde de la producción, a más de dar para el consumo interno, alcanza para enviar al exterior a precios fabulosos, es decir, con grandes ganancias para el comerciante que no ha trabajado ni producido nada, puesto que ha obtenido sus productos sin mayor desgaste de energía, debido a razones que no se nos escapan sobre la astucia de todo hombre de negocios.

Bien. Nosotros, que estamos algo penetrados de las grandes dificultades que nuestros compañeros tienen que vencer para efectuar esas labores, consideramos un deber de solidaridad de nuestra parte, hacer algunas aclaraciones tocantes al sistema empleado por ellos para labrar la tierra, ya que el concepto que de nuestros compañeros tienen algunos, lo consideramos, que puede ser debido al vago conocimiento que de ellos se tiene hoy.

En primer lugar, diremos que esos países donde las producciones se manifiestan en gran escala, es debido a que esos países cuentan con todos los adelantos prácticos y científicos, con los que se vencen fácilmente toda clase de obstáculos, siendo por lo tanto, esas labranzas, mayores a las de nuestros compañeros campesinos, que se encuentran casi cubiertos por el velo de la ignorancia; de aquí, que las máquinas, herramientas y demás enseres propios para estos trabajos, sean para nuestros campesinos, el hacha, el machete y el garbato, este último fabricado por ellos mismos.

En segundo lugar diremos que así como los hombres de tiempos remotos hacían compras por medio del simple cambio de los productos, así nuestros compañeros practican el mismo sistema, yendo éste adonde el otro a trabajarle y viceversa; o también invitan para cualquier día a unos cuantos compañeros que le vengán a ayudar, o les trabaje como peones; de todos modos podremos ver que esto es un método rudimentario con el que no es posible conseguir una producción en gran escala.

Hoy día, en lo que respecta a la cuestión agraria, hay una enorme injusticia, cual es la de que la gente acomodada acapara inmisericordemente grandes porciones de terrenos, dándose el pomposo título de propietarios y... agricultores! Agricultores, sí, que cercan la tierra para tenerla sembrada de yerba y maleza!

Y, cuando por casualidad se dedican a la agricultura, vemos pagarle a nuestros compañeros el mísero salario de un peso, sin proporcionarles la comida!

Vemos, pues, que a más del mísero salario que devengan, están obligados a una labor intensa y forzada por más de ocho horas diariamente.

Un caso palpable de acaparamiento de tierra, es la de las fértiles inmediaciones del río San-

DE HOMBRE A HOMBRE

Por R. González Pacheco

La humanidad es como una cordillera de piedra basta y obscura.

El trabajo de la idea, nuestro trabajo, consiste en traer a la luz, darle relieve y carácter a cada uno de sus bloques. Y el triunfo, el coronamiento, podrá cantarse aquel día en que todo el peñascal integre una sola llama, chispeadora y conmovida, sobre su engarce de tierra.

Un hombre es una faceta de la montaña. Una línea de la estatua de la vida; una letra del poema de los siglos. Debemos tratarlo entonces, con la misma simpatía que a un tema de arte o justicia.

Civilizarse no es más que abrirse a los otros hombres. Fluir de sí, en honda airosa y caliente; en pugna por recorrer los espacios. Y volverse luego, pleno, henchido de panoramas, saturado de universo al mismo punto. Para volar otra vez. Y otra..

ta María, sembradas en su totalidad de yerbas con el fin de criar 100 o 200 vacas, cuyos dueños no tienen ni la iniciativa de hacer el cruce de las razas para el progreso de la cría.

Son los famosos terratenientes que tan poco buen uso dan a las tierras acaparadas!

Y así contemplamos, con coraje inmenso, cómo esos propietarios cuando cercan sus terrenos con alambres de púas, llegan hasta a tenerlos como sagrados, de tal modo que el pobre diablo que se atreva a pisar entre sus predios, le acusan ante la ley por un atentado a su propiedad!

Del mismo modo el trabajador que quiera utilizar sus tierras para cosechar, le aceptan sí, pero quedando bajo un estado de servidumbre; es decir, que en cualquier ocasión que el "propietario" se le antoje, puede desalojar al pobre agricultor, que a costa de inúmeros trabajos ha sembrado su productos; así mismo se obliga a éste a entregar gran parte o la mitad de su productos dizque como alquiler de la tierra!

Como se verá, estos actos no pasan de ser más sino un flagrante atentado a la libertad y a la humanidad.

Y he aquí, pues, que precisa que el Gobierno ponga término al abuso inaudito de los acaparadores de tierras, y les done o venda a quienes sólo llevan la intención de cultivar los terrenos; no obstante nosotros creemos que esto es más que imposible,

La maldad es sólo una circunstancia sobre la tierra. Es la cáscara en el bloque, la uña en el tigre, la inocencia en nuestro hermano. Debastado eso, lo que queda en flor, sangrando, es un pedazo vital: línea de estatua, letra de verso, fuerza de pie.

Sobre eso debemos hacer que irradie toda su luz nuestra Idea. Ella le dará carácter, brillo y destino a cada uno. Tal se lo dan hasta a la piedra el artista, hasta al fierro los herreros..

De hombre a hombre, pues, camarada, realiza tu propaganda. Y trata a tu propagado con la misma simpatía que a un tema de Arte o Justicia: Verás si así te dispones, cómo tu esfuerzo descubre, en fila y planta de pie letra y líneas y estrofas del gran poema anarquista: compañeros!

(Tomado de la "Protesta" de Lima).

los intereses que en el presente engranaje social tienen contrarios el Capitalismo y el Estado.

No sabemos el por qué de los burgueses de proclamar a voz en cuello por el fomento de la agricultura, como si en el estado actual del acaparamiento de tierras es posible que el pobre trabajador tenga libertad para trabajar.

Los acaparadores no hacen sino sembrar yerba y más yerba en su predios, de tal modo que de esto no vemos el verdadero triunfo de la agricultura, sino el triunfo de la agricultura "yerbística", y siendo esto la causa de que haya que importar la mayor parte de los productos de consumo.

Tendremos preludios de algún cambio en el actual régimen agrario?

Si nó, es a nosotros a quienes toca iniciar esta labor en salvaguardia de nuestros legítimos derechos.

Panamá, octubre de 1921.

Trabajador R. Constante.

Fernando Rodríguez

CON DIEZ AÑOS DE PRÁCTICA EN LA JOYERIA DE MORAN Y FORD

se pone a la orden de su numerosa clientela para los trabajos de Joyería, Platería, Dorado, y Platado, en la calle 8a, contiguo a la Joyería de Moran y Ford y a la plomería de Córdova

PRECIOS SIN COMPETENCIA
GARANTIA EN EL TRABAJO

JACOBO SPENCER

MECANICO EXPERTO DE AUTOMOVILES

Especialidad en los

SISTEMA DELCO IGNITION

"Los arreglamos cuando todos los demás fracasan"
En caso de apuro llame al

TELEFONO 547

AVENIDA SUR, No. 11
Panamá, R. P.



FEDERACION OBRERA

AVISO A LOS DELEGADOS

La Federación celebrará sesión todos los jueves a las 8 p.m., en la sala de la Unión de Panaderos, calle 14 Oeste.

La próxima sesión del jueves 10, promete ser muy interesante.

SASTRERIA DE PRIMO MARTINEZ

AVENIDA A, No. 79.

Los vestidos que se hacen en este taller convierten en ELEGANTE a quien los usa. Ordénelos sus trabajos y se convencerá.

Precios módicos y puntualidad.

SOMBRERERIA 'LA PALOMA'

J. V. QUEZADA Prop.

CALLE BOLIVAR Y 12, COLON, R. de P.

La MEJOR sombrerería de Colón. Se limpian y confeccionan sombreros de todas clases.

PRECIOS MODERADOS.

ZAPATERIA NACIONAL

"LA ISTMEÑA"

Calle D, frente al Parque de Santa Ana.

Botas para niños, calzado para señoras, etc., etc., se confeccionan a la medida y a precios módicos.

TALLER DE JOYERIA DE

FELIX PUERTAS H

Calle 14 Oeste, No. 52

Se fabrica y se repara toda clase de prendas.—Puntualidad y esmero.— Precios módicos.

SOMBRERERIA DE

M. Endara

Calle B, No. 3

Se arregla y se limpia toda clase de sombreros. Se da la forma al gusto del cliente.

PLOMERIA NACIONAL

PROPIETARIO J. COBC

Colón, R. de P.

Ave. Narváez

Teléfono No. 132

5 y 6 No. 22

Se hace toda clase de instalaciones de Plomería, a precios moderados, mande su trabajo.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

Establecida en 1900.—Calle Obaldía, No. 3

Calle de Obaldía, No. 3

Se administran casas y se cobran sueldos. Lema: Actividad y honradez.

PRECIOS EQUITATIVOS

"LA TENTACION"

de J. M. CENTELLA

Avenida Norte, No. 74.—Panamá

Compra y venta de toda clase de artículos. También se hace cargo de toda clase de comisiones comerciales.

TALLER DE HERRERIA DE

JAIME LLAVANERA

Garantizo todos los trabajos que se me encomiendan, ofreciendo rapidez en la ejecución de ellos.

PEDRO ALDRETE

Avenida Central No. 42.—Teléfono, 500

Apertado 500

Platería y Joyería, Rebojería y Grabado.

GASIMIRO MORENO

Marmolista y Lapidario

CALLE B, No. 52.—TEL. 463

Acabo de recibir Angeles de mármol, hasta de 1m. 50cm., y planchas de mármol hasta de tres metros.

Puntualidad y esmero en los trabajos, que se me comiendan.

EL OBRERISMO EN PELIGRO DE RUINA

Dedicado al Señor don N. Navas.

La situación actual es más seria de lo que se puede colegir aún en el mundo entero. Quizá en lugar de manifestar los hechos tristes, sería mejor manifestar algo del aspecto más luminoso. La pintura tenebrosa que todos contemplamos es verídica; de la situación actual puede resultar una catástrofe que nos afectará a todos; pero se puede evitar. El gran verdadero peligro descansa allá y todos debemos comprender su existencia en caso de que aceptemos la responsabilidad que la situación arroja sobre nosotros. El mundo vive con el espíritu de la libertad y el derecho! Dejaríamos de comprender las señales de los tiempos si pensáramos que este cataclismo es meramente político. Las sociedades se sacuden desde sus cimientos y en todas partes se acarian los y en todas partes se acarian las nuevas esperanzas. Hacen varios años que los llamados jefes de industrias expresaban sus concepciones sobre las relaciones del capital con los operarios, que sembraban gran descontento entre el público y el obrero. Ahora todo hombre o corporación que ignore los derechos del público a un tratamiento justo y propio o pretenda que el obrero debe estar satisfecho con cualquier paga que se le dé, se tienen considerados como enemigos de la comunidad.

La aristocracia del capital ha pasado. Los propios derechos del obrero de recibir la compensación correspondiente, libre y voluntariamente convenida, serán reconocidas sin enemigos alguno. Los derechos del pueblo de pedir las atenciones necesarias para su comodidad no podrán ser desatendidas. La situación es seria y es necesario pensar en la parte que el capital tiene que tomar en el establecimiento de la industria en general. Estas pueden rehabilitarse; lo que necesita principalmente es la materia prima para sus fábricas, maquinarias, equipos ferrocarriles especialmente para sus sistemas de transportes y alimentos, pero no sólo los alimentos ayudarán la situación. No hay necesidad de que esa ayuda se dé de caridad.

El obrero no puede ser sostenido por caridad, ni la requiere, sino por excepción en algunos obreros de la comunidad.

Para el desarrollo económico de un país es de imperiosa necesidad de combustible. Si estos elementos vitales en el desarrollo industrial tienen que importarse de otros países, el progreso se retarda, pues las ganancias de las empresas que están luchando por su existencia deben enviar al extranjero para pagar por materias esenciales.

Pero cuando un país tiene dentro de sus propias fronteras grandes bosques y fuentes de combustibles y de fuerza, no puede excusarse de que sus recursos naturales se dejen de explotar.

Cuando existen bosques, puede producirse madera en cantidad con un equipo que no requiere hacer un gran desembolso. Los pequeños aserraderos y el equipo sencillo para trozas pue-

den producir maderas de tan buena calidad como la que producen los establecimientos más caros y más extensos. Es por medio de la instalación de esos pequeños aserraderos que se desarrollan las grandes empresas, y con el tiempo grandes extensiones de bosques se convierten en fuentes de productos de gran valor. Y nada ayudará tanto a explotar estas grandes fuentes de riqueza natural como el establecimiento de laboratorios de productos forestales, por medio de los cuales puede averiguarse la calidad, el uso y los valores relativos de las maderas nativas, suministrando así una guía segura para aquellas personas interesadas en la explotación de dichos productos.

El material desperdiciado en los aserraderos de las maderas duras puede convertirse con muy poco gasto en un carbón de una densidad y de un valor tan grande, que en la mayoría de los casos este producto derivado sería una fuente de grandes ingresos, especialmente en aquellos países que disponen de escasos recursos naturales de carbón o de petróleo, o que carecen completamente de estos elementos.

Mucho pueden hacer la iniciativa y las empresas particulares, pero solamente el gobierno puede hacer un estudio completo de los recursos forestales y de los productos de un país.

Ninguna empresa puede alcanzar este resultado, y es de esperarse que el interés y la influencia de nuestros lectores sean suficientes para conseguir el establecimiento de laboratorios semejantes.

A. Arjona Morales,

Delegado a la Federación Obrera por la U.O.P.L.A.C.Z.

CAPACIDAD

(Viene de la Primera Página)

seno mismo de los organismos sindicales, que no son solamente el instrumento histórico de la revolución, sino también el núcleo técnico y moral que hará posible una rápida estabilidad del nuevo agregado social.

Trabajar por la unidad de los productores, robustecer su organización de clase, hacer en la lucha diaria la conciencia revolucionaria—toda hecha de sacrificio y de heroísmo—es trabajar por la futura revolución libertadora.

Son dignas de mencionarse las ideas sobre educación que profesa Masferrer. Para él tiene más importancia la función educadora del padre que la del pedagogo, y le atribuye mayor responsabilidad a éste que aquél. "Tienes que hacer, hombre, una obra trascendental: la más seria, difícil e importante; fecunda en bienes o en males, digna de todo encomio

o de vituperio indecible, según lo trabajes con yerro o con acierto. Bajo el sol, no hallarás para emplear tus fuerzas otra empresa de mayor responsabilidad, ni encontraras que nadie se le haya confiado una obra más significativa".

"Tienes que hacer a tu hijo. Cómo lo harás? Esta es la cuestión suprema para tí y para los que te rodeamos.

"Tu hijo, precisamente tu hijo, puede ser para nosotros instrumento de condenación o de vida.

"No pasarán treinta años, y ya tendremos en él un redentor, un guía, un hombre bueno, útil, inofensivo al menos, o un tirano, un ozote, un verdugo un expoliador, un egoísta. No hay medio: será para nosotros un bien o un mal, una carga o un beneficio.

"Y de eso tuya será la gloria o la vergüenza.

"Nos interesa extremadamente que hagas bien a tu hijo; haz medianamente, si no puedes mejor, tu libro, tu estatua, tu cuadro, tu gobierno, tu hacienda. Sé mediano, si no puedes ser eminente, y sé vulgar si no puedes ser mediano. Te perdonaremos tu mediocidad y tu vulgaridad, puesto que al cabo, no podrás hacernos mucho daño, y pasarás con nosotros; más o menos te desvanecerás en la muerte al mismo tiempo que nosotros.

"Pero tu hijo vivirá junto con nuestros hijos, y a éstos no queremos tolerar que se les dañe; son los más querido de nosotros, las flores de nuestra vida, y no debemos consentir que por negligencia o estupidez quede con ellos un elemento de ruina y dolor.

"Forja bien a tu hijo; pon todas tus fuerzas; junta cuanto rayos de luz vagan dispersos en tu alma y empléalos en esa obra de vida o de muerte.

"Si quieres, no hagas ninguna otra cosa: si no puedes, vive obscuro, tranquilo, retirado, y exento de toda lucha. Te exoneramos de todo trabajo social o político y te concedemos la paz y la libertad a cambio de que nos dejes un hombre.

"Pero si nos dejas un malavado; si nos dejas un opresor, un mentiroso, un esbirro, un explotador, un verdugo, un loco, un enfermo, un degenerado, entonces no te absolveremos y cualquiera que sean tus méritos aparentes, declaramos que nos ha defraudado y que tu paso por este mundo ha sido una desgracia.

"Te elevarán estatuas; el gobierno dirá que has prestado grandes servicios y los diarios harán tu elogio descompasado y estruendosamente; pero ni el oro ni las condecoraciones, ni las alabanzas, harán que te absolvamos. Por encima de toda esa mentira y a través del bullicio oficial o social, surgirá la verdad, y diremos que tu hijo, la continuación de tí mismo, está de-

mostrando la falsedad e inconsistencia de tus méritos".

Confieso que no me he encontrado ningún otro escritor, ni siquiera en el mismo Tolstoy, con un evangelio de la paternidad más bello y sugestivo que el que dejo transcrito.

Sindicato y partido

En todo movimiento histórico, hay elementos esenciales y específicos, vale decir: elementos que lo singularizan en la historia, le dan una característica y lo diferencian, en absoluto, de los movimientos anteriores y de los contemporáneos; y hay, también, elementos accidentales, secundarios, no específicos, que le son comunes con los movimientos de masas habidas o venideras.

¿Cuál es, en el movimiento obrero, lo esencial y cuál es lo accesorio?

Una fuerza social no se concibe como tal, es decir, como energía en acción, si no crea órganos e instituciones que se robustecen, se perfeccionan y se agigantan con la lucha. Esas instituciones y la acción por ellas

Continuará

CUMPLEAÑOS

Es mañana el del compañero Juan de D. Abrego. Vayan hasta el entusiasta amigo nuestras más sinceras felicitaciones.

UN OBRERO MAS

El día 3 de Noviembre en la tarde, vió aumentado el número de sus descendientes el amigo y compañero de la Directiva de la Sociedad Hijos del Trabajo, Enrique C. Sellhorn, con el nacimiento de un robusto niño.

Nuestras más sinceras felicitaciones para el matrimonio Shell horn-Cedeño.

LOS OBREROS DE GUATEMALA

El compañero J. Víctor Alonso, Secretario de las Relaciones Exteriores de la Federación Obrera para la Protección Legal del Trabajo, del Estado de Guatemala, participa en atenta comunicación a la Sociedad de Tipógrafos de Panamá, que el día 15 de Septiembre de este año, tomó posesión de la Junta Directiva de esa Federación Obrera.

Integran la Junta Directiva los siguientes compañeros:

Presidente, Fernando Morataya.

Vice-Presidente, Manuel E. Valenzuela.

Tesorero, Carlos García G. Secretario, Arturo G. de León.

Pro-Secretario de R. R. E. E., J. Víctor Alonso.

Vocales: J. Inés Marroquín, Marco W. Garrido, J. Julio Cárdenas, B. V. Estrada, José García M., Jacinto J. Conde, Jerónimo Aguilar, Miguel Tizón, J. Julio Gómez, José A. Ortiz, Felipe Mejicanos, Arturo Lemus O., Centro Femenil, Reginaldo González, E. Narváez G., Lázaro Véliz, Alvaro J. Vásquez.

Nos pide el Presidente de la Sociedad del gremio de Tipógrafos, expresemos su agradecimiento por la atención de los obreros federados de Guatemala y les augura éxito feliz en su importante misión.

Tip. HENRY

Sastrería de R. Lasso

PRECIOS MODICOS

Puntualidad y garantía en el trabajo.

Calle B al lado de la Compañía Internacional de Seguro